



**Comunicado**  
Diciembre 18, 2023.

## Personas migrantes, la deuda constante de búsqueda en México

Hoy en el **Día Internacional de las Personas Migrantes** y tras el anuncio del gobierno federal de la nueva metodología para contar a las personas desaparecidas en México, levantamos la voz como colectivos de familias de personas migrantes víctimas de desaparición y organizaciones civiles de México, Honduras, Guatemala y El Salvador, para denunciar que el **Estado Mexicano nunca ha contado a las personas migrantes que desaparecen en su territorio.**

El Comité contra las Desapariciones Forzadas de la ONU recomendó, en 2022, al Estado mexicano que el **Registro Nacional de Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED)**, que depende de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), especificara cuántas personas son migrantes. Esto no se ha cumplido. Existe un **subregistro grave de personas migrantes desaparecidas en México, que en repetidas ocasiones hemos denunciado**, el cual muestra solo a 285 personas migrantes desaparecidas, cuando sabemos de miles de estos casos.

PERIODO DEL 10/11/1961 06:00 HRS AL 18/12/2023 12:42 HRS

ENTIDADES FEDERATIVAS, ESTATUS DE LA PERSONA: PERSONAS DESAPARECIDAS, NO LOCALIZADAS Y LOCALIZADAS, PERSONA MIGRANTE

Total de personas desaparecidas, no localizadas y localizadas

**287**

personas

Personas desaparecidas y no localizadas

**212 personas**

73.87 % del total

Personas localizadas

**75 personas**

26.13 % del total

La nueva metodología empleada por el Estado Mexicano contradice lo estipulado en la **Ley General en materia de desaparición**, porque establece **clasificaciones que son regresivas.**

El nuevo **censo minimiza la gravedad de las desapariciones en México** y no abona a una estrategia integral de búsqueda, ni incluye un enfoque diferenciado para los casos de personas migrantes víctimas de desapariciones y otros delitos o graves violaciones a derechos humanos

Aunque se habla de una estrategia de búsqueda generalizada, ésta no ha sido definida en conjunto con los colectivos de familias de personas desaparecidas en México ni de Centroamérica, lo que representa un retroceso de todos los avances en cuanto al acceso y a la



participación activa de las familias, dejando fuera la perspectiva de género y el enfoque diferencial y especializado, ni brindando la información adecuada y transparente y sin ser parte de una estrategia global.

El censo no es claro en relación con la información que muestra ni con el llamado de auxilio que hizo la Secretaría de Gobernación a la ciudadanía. Recordemos que existe una Comisión Nacional de Búsqueda que está facultada para implementar acciones de búsqueda. Es **importante que las políticas públicas y programas sociales que implemente el gobierno federal estén armonizados** con las distintas definiciones establecidas en la Ley General en materia de Desaparición y otras leyes locales.

Las familias han luchado mucho por tener mecanismos que sirvan y que reflejen la realidad de las desapariciones en el país, como el Registro Nacional de Personas Desaparecidas que se ha construido y alimentado a lo largo de los años, y que ahora se pretende sepultar por parte del gobierno.

Exigimos que la titular de la Comisión Nacional de Búsqueda nos informe a las cientos de familias centroamericanas y mexicanas que tenemos un familiar desaparecido en territorio mexicano, y reporte cuáles son las cifras oficiales y qué acciones se han tomado para esclarecer la suerte y el paradero de nuestros familiares. **Urge implementar la Mesa de Búsqueda de personas Migrantes Desaparecidas** aprobada por el Sistema Nacional de Búsqueda, que a la fecha también está desaparecida.

¿Cuántas madres, hermanas, amigas, tías, padres, hijos e hijas han tocado la puerta de instituciones y autoridades en México, para encontrar una manera de que importe la ausencia? **¿Quiénes son esos nombres que ya no están en los registros?**

Las personas desaparecidas son el silencio de la espera cotidiana de quien no ha vuelto a cruzar la puerta, las y los seres queridos desaparecidos son el camino de quienes no se han ido ni queremos que se vayan.

**¡A los desaparecidos lo que nos hace falta, es encontrarlos!**

### **Red Bloque Latinoamericano sobre Migración:**

Action Secours Ambulance (ASA)  
Asociación Comité de Familiares de Migrantes Fallecidos y Desaparecidos de El Salvador (COFAMIDE) – El Salvador  
Asociación Coordinadora Comunitaria de Servicios para la Salud (ACCSS)  
Asociación de Familiares de Migrantes Desaparecidos de Guatemala (AFAMIDEG)  
Asociación Hermanas Scalabrinianas/Pastoral de Movilidad Humana

Asociación Pop No'j - Guatemala  
Asociación RUMIÑAHUI. Red de Ecuatorianos en Europa  
Asylum Access México. (AAMX) - México  
Cáritas Brasileira  
Casa del Migrante de Saltillo (CDMS)- México  
Casa Monarca Ayuda Humanitaria al Migrante-México  
Centro de Atención a la Familia Migrante Indígena (CAFAMI)- México



Centro de Atención y Desarrollo Integral Migrante (CADIM)

Centro de Derechos Humanos Fray Juan de Larios-México

Centro de Derechos Humanos de la Montaña-Tlachinollan (CDHM)- México

Centro de Direitos Humanos e Cidadania do Imigrante - CDHIC - Brasil

Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS)

Clínica Jurídica de Migrantes y Refugiados de la Universidad Diego Portales-Chile

Coalición de Derechos Humanos, Tucson, Az

Comisión Argentina para los Refugiados y Migrantes (CAREF)

Comisión de Acción Social Menonita (CASM)- Honduras

Comité de Familiares de Migrantes Desaparecidos del Centro de Honduras (COFAMICENH)-Honduras

Colectivo Justicia y Esperanza, San Luis de la Paz-México

Colectivo Buscadoras, Guanajuato- México

Comité de Familiares de Migrantes Desaparecidos del Progreso (COFAMIPRO)- Honduras

Cristosal, Advancing Human Rights in Central America - El Salvador

CTA de Trabajadores

Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial (ECAP)

Estancia del Migrante González y Martínez- México

Federación Zacatecana de Migrantes

FM4 Paso Libre-México

Formación y Capacitación (FOCA)-México

Foro Nacional para las Migraciones en Honduras (FONAMIH)- Honduras

Fundación de Ayuda Social de las Iglesias Cristianas (FASIC)

Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho (FJEDD)

Grupo Articulador de la Sociedad Civil en Materia Migratoria para Guatemala

Iniciativa Ciudadana para la Promoción de la Cultura del Diálogo (ICPCD)- México

Iniciativa Kino A.C.

Instituto Migrações e Direitos Humanos

Instituto para las Mujeres en la Migración (IMUMI)- México

International Detention Coalition (IDC)- Regional/Global

Latinas en el Poder

Living Water Community

Mesa de Coordinación Transfronteriza Migraciones y Género (MTMG)

National Network for Immigrant and Refugee Rights (NNIRR)

Organismo Cristiano de Desarrollo Integral de Honduras (OCDIH)- Honduras

Plateforme des Organisations Nationales et Territoriales de la Societe Civile Haitienne (PONT-SCH) - Haití

Proyecto de Derechos Humanos, Económicos, Sociales y Culturales A.C (Prodesc)-México

Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes (REDODEM)- México

Red de las Américas sobre Nacionalidad y Apatridia (Red ANA)

Red de Mujeres del Bajío AC-México

Red Internacional de Migración y Desarrollo (RIMD)

Red Jesuita con Migrantes Latinoamérica y el Caribe (RJM LAC)-Regional

Red Mesoamericana Mujer Salud y Migración (RMMSYM)- México y Centroamérica

Red Nacional de Jornaleros y Jornaleras Agrícolas

Red Nacional de Líderes Migrantes en Argentina

Red Pedro Pantoja Zona Norte- México

Red Sudamericana para las Migraciones Ambientales (RESAMA)- Regional

Secretariado Nacional de Pastoral Social-Caritas Colombia

Servicio Ecuménico para la Dignidad Humana (SEDHU)

Servicio Jesuita a Refugiados Ecuador (SJR-Ecuador)

South Texas Human Rights Center (El Centro de Derechos Humanos Del Sur de Texas)

Unión Nacional de Organizaciones Regionales Campesinas Autónomas. A.C. (UNORCA A.C.)

Elba Coria, Defensora de Derechos Humanos

Berenice Valdez Rivera, punto focal general del Bloque